

# LA COALICION

PERIÓDICO REPUBLICANO-PROGRESISTA.

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMAN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas... 1

Provincias, trimestre... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes... 5

Número suelto... 15

Número atrasado... 20

Anuncios, reclamamos y comunicados, á precios convencionales.

ADVERTENCIAS:

Este periódico se publica dos veces á la semana. No se devuelven los originales

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACIÓN:

Montosinos, núm. 20

á donde se dirigirá la correspondencia.

## DE LA CRISIS

Y vino lo que tenía que venir, desde que Rodrigo Soriano inició el debate sobre el ya célebre viaje régio y otros extremos que conoce el curioso lector: la crisis.

Sagasta, viejo marrullero, cerrado el parlamento, había conseguido ir tirando de la situación política, lo mismo que de la vida propia, llena de alifafes que le imposibilitaban para ocupar el puesto que ocupa, en otro país que no fuera España; pero llegó al parlamento, y sus disfrazadas energías de hombre de grandes alientos, siendo en realidad últimos arranques de un cuerpo y de un espíritu senil, duraron lo que podían durar; lo que quisieron que duraran Soriano, Nocedal, Canalejas, Maura, Silvela, y otros hombres de más ó menos capacidad, ó menos y más capacitados para hablar de cosas que hacen relación con la moral política y acaso con algun otro orden.

Ni el inclito y perinclito autómomo y entregador de colonias D. Segismundo Moret, actuando de Simón Cirineo, le salvó del naufragio. La nave del Gobierno se fué á pique, del que á la hora en que escribimos estas líneas (cuatro de la tarde del miércoles), todavía no se sabe quién se salvará, si se salva alguno.

El rey, que si por su edad no lo sabe, le habrán hecho entender que no conviene que entre Silvela hasta que no legalice la situación Sagasta (como si la situación estuviera legalizada alguna vez con gobiernos monárquicos), tendió un cable á don Práxedes para que éste á su vez vea el medio de salvar á algunos de sus ministros, á punto de asfixiarse por inmersión en el inmenso más de sus errores y desaciertos. Lo sacó á flote, y le confió de nuevo la misión de formar Gabinete.

Y aquí empieza Sagasta á padecer, si de padecer por cosas políticas es capaz don Práxedes.

Y directa é indirectamente conferencia con Alba, y con Romero Robledo, y con Tetuán, y con los prohombres de su partido, y con todo bicho viviente.

Y unos le dijeron que sí, que contara con ellos, y otros le dijeron que no. Y se empezaron á hacer calendarios políticos.

Y se tuvieron por cosas las más naturales, los mayores absurdos, siquiera para nosotros no lo sean tanto, porque estamos curados de espanto en materia de contubernios, apostasias y deslealtades políticas.

Se habló de que los ex ministros liberales, á excepción de Villanueva, renunciarían todos generosamente á la mano de doña Leonor, en cuanto á lo de aceptar puestos en el nuevo Gabinete.

De que Alba, uno de los conspicuos de la Unión Nacional, á falta de Paraiso, que por su significación y procedencia republicana-progresista, no aceptaría ningún puesto en el Gobierno, quizá se colara en el ministerio de Agricultura, Industria y Comercio.

Que Romero Robledo, partidario de la concentración, entraría en el Gobierno, pese á todas suscatilinarías contra la situación liberal y contra sus hombres, y pese también á su entusiasmo por la concentración.

Que López Domínguez, el firmante de este último programa, acaso sustituiría á Weyler.

Y que el jefe de los del santo sepulcro, el heredero de algunos ministros de Cánovas, el duque de Tetuán, conservador y todo, quizá aceptase también cartera con Sagasta y Moret, liberales de toda la vida, y republicanos en ocasiones.

Todos estos nombres se traían y se llevaban de calle en calle, de círculo en círculo, y no faltó guason que á título de broma, á veces pesada, hiciera correr otras

noticias de mayor alcance, la entrada segura, segurísima de los silvelistas, que á algunos de nuestros vecinos los ponía á gres como unas castañuelas, y á otros los sumía en un mar de desconsuelo.

Como antes de entrar en máquina este número han de recibirse noticias exactas del nuevo ministerio, hacemos punto aquí en nuestras noticias y comentarios sobre la crisis, para continuarlos en otro lugar del mismo.

Después de todo, á LA COALICION le tiene completamente sin cuidado que entre Juan ó que entre Pedro; el golfo Garibaldi, ó el tonto Peba.

Está visto que todos lo hacen no mal, peor.

El que esté limpio de culpa que arroje la primera piedra, decía Jesús. —El que en esta sociedad desdichada, no esté tocado de corrupción, que alce el dedo, decimos nosotros.

## LA LOCURA DE LA UNION

El extranjero á quien diera la chifladura—porque de no padecerla no se atreviera á ello—de examinar con atención minuciosa nuestra actual política, seguramente habría de encontrar en ella algo que la hiciera semejante á la que usarían los encerrados en San Baudillo ó los confiscados en Leganés.

Porque hoy, si hasta cierto punto, no más, puede decirse, recordando á Odonnell, España es un presidio suelto, puede afirmarse con razón fundada y sobradísimo motivo: Los políticos en España andan necesitados de loquero y aun les vendría como anillo al dedo, en beneficio de la nación, la camisa de fuerza.

No pocas muestras de locura manifiesta han venido dando partidos que por cuerdos tuvimos siempre.

Dalas el carlista admitiendo procedimientos que anatematiza por rechazarlos su conciencia; dalas el conservador al defender con los labios el sistema parlamentario y tendiendo con los hechos al embrutecedor absolutismo; dalas el liberal al apadrinar leyes que por lo retrógradas acaso ni aun la conservadora se atreviera á acometer; dalas el radical empeñado en encontrar la razón de la sinrazón que á mi razón se hace por el camino de la persuasión; dalas el republicano aplazando indefinidamente una unión que es para él acaso cuestión de vida y muerte, pensando en refir tremendas batallas por quitame allá esa jefatura, y barajando nombres de generales, como si todos estos señores no fueran muy á gusto en el machito, y no cobraran su saneada paga y cruces adjuntas á primeros de mes, por anticipado y témome que en oro; pero más que todos cuantos partidos he enumerado, mucho más loco, anda el de Unión Nacional al pretender unirse al catalanista para la consecución de los fines que persigue.

Compréndese la unión de Canalejas con los republicanos, al fin y al cabo Canalejas se precia de demócrata y la democracia es uno de los sustentáculos de la República; se explica la unión de Romero Robledo con el de Tetuán y López Domínguez, en busca de la formación del tercero en discordia; pero lo que ni se explica, ni se concibe, es que los hombres de la Unión Nacional, que blasonan de liberal el que menos, de republicano revolucionario el que más, y la mayoría de demócratas, piensen formar agrupación más compacta, anéxandose el grupo catalanista. Que es como pretender encerrar en un saco, para que en él estén en amigable consorcio, un gato y un mono.

La Unión Nacional vino á la lucha de partido, esto es, al fracaso, llevando por todo lema economías y moralidad administrativa; el catalanismo tiene el programa de Manresa, que, si pide también moralidad y economías... pero para Cataluña. Para la Unión el objetivo es España; para los catalanistas no hay otro que las cuatro provincias. Y no hay más dilema: ó la Unión absorbe al catalanismo, ó á la segunda sesión en que para defensa de comunes intereses tomen parte unos y otros, acabarán por tirarse los trastos á la cabeza.

Cierto es que cuando las fracciones políticas carecen de fuerza propia se suman frecuentemente á un partido, pero no cometen la torpeza de obrar cuerdamente, de ir á buscar en los antipodas lo que tienen dentro de casa.

Y eso que el señor Paraiso, y eso que el señor Alba, saben demasiado que no es el de la realza el Gobierno más económico...

De hoy más, política no se llamará al arte de bien gobernar, sino de echar muchos remiendos á los gabinetes.

## CLARIDADES

Murió el Gobierno por donde más pecado había, y la tierra le sea pesada.

Cuentan que Sagasta y otros ministros de los muertos y rematados, padecen de insomnios.

Y que en sus pesadillas que han llenado de alarma á los suyos, barajan en su cerebro los nombres de Soriano, Nocedal y Canalejas.

Son verdaderamente crueles estos diputados de oposición. Provocar esas cosas en cerebros dormidos para el bien.

¡Impíos!

Las gentes se hacen cruces, y nosotros nos la hacemos también, de que hombres del entendimiento de Canalejas, den lugar á que un Sagasta, en pleno Parlamento, les dé un puntapié.

Misterios son estos de la política monárquica; de la política de egoismos y ambiciones, que suele dominar á estos hombres de la restauración, y que les hace prescindir de sentimientos de amor propio y de otro género de sentimientos, para conseguir tener un pié en cada parte, y gubernativamente, no hacerse imposible á nada.

Está bien. Lo que no lo está tanto es que estos hombres puedan ser esperanzas para la salvación de un país agónico.

Con las noticias que corren, con las noticias que se dan como seguras, y que por seguras nosotros las tenemos, al escribir estas líneas de que el pollo antequerano entró con algún amigo más á formar Gobierno, se habrá usted explicado perfectamente el por qué de ciertas manifestaciones tuyas respecto á la continuación de los liberales en el poder, al iniciar el debate político primero, su no intervención en el segundo y su declaración de que él «si quería el poder, pero que no se lo daban.»

Había que volver á ser ministro, de cualquier manera que fuese, para satisfacer á los amigos, y aunque fuera con el diablo.

Que aproveche.

Después del Sr. Canalejas tomó parte en el debate el Sr. Maura. Su discurso fué de primera magnitud.

y dejó maltrechos al fusionismo histórico y al Sr. Sagasta, á quien censuró duramente por su conducta política reducida en la actualidad á un abandono y un quietismo censurables.

Otro desprendimiento del partido fusionista. Llegó para él su última hora. El enfermo no tiene salvación.

Contestando el Ministro de la Gobernación al Sr. Maura, se lamentaba de las calumnias que la opinión dirige á los hombres que gobiernan, y dirigiéndose al Sr. Romero Robledo, añadió: eso no le sucederá á su señoría, porque no quiere gobernar, y en el acto contestó el exministro conervador: «si quiero».

Ya lo sabíamos, así no, por qué esas luchas que llevan al diputado por Antequera hasta los bordes de la República unas veces, y otras hacia la concentración monárquica, y últimamente hacia el Sr. Sagasta?

Para el Presidente del Consejo todo va bien, muy bien, perfectamente bien.

Y sin embargo, el partido que dirige se desmembra por la derecha y por la izquierda y en plazo breve, cuando esté en la oposición, quedará reducido á la nada.

Y entonces ¡qué espantosa soledad!

Habló el Sr. Silvela: su discurso se redujo á pedir el poder, y á repetir que los suyos lo hacen mejor que los liberales.

¡Qué lástima de una buena escoba que barriera para siempre á los unos y á los otros!

Cuando se mira á ciertos grandes, no se puede menos de reconocer que la grandeza es de lo que más degenera.

## Carta abierta

Ami amigo Antonio Triviño Caballero.

Amigo Triviño: Aunque separados por la distancia vivimos una misma ó semejante vida: ¿cuál?, la hermosa vida de las ideas, de la vocación y de los sentimientos. Y he dicho misma ó semejante, por que en todos tus escritos he visto condenas las mismas cosas que yo condeno y abogo por las mismas causas que yo abogo. Pero no has concretado, no has vaciado todavía tu ideal en molde alguno ni has definido tu personalidad política. Ya sé que piensas como deben hoy pensar los hombres de bien, los que aman el saber y aman la regeneración de esta patria desgraciada. Ya sé que atacas con serena valentía las ideas reaccionarias, al repugnante caciquismo, y, en una palabra, todo lo malo y caído que por desgracia condeneo en esta sociedad hipócrita.

Ayer leí en LA COALICION tu hermoso y vibrante artículo intitulado «La enseñanza popular.» Me gustó, como me gusta todo lo que tú escribes. Ya, antes, cuando comenzaste á fustigar á políticos y dancantes de esos que tanto merodean por esa comarca, tuve intención de salir á la palestra al verte solo en tarea tan hermosa y loable; pero el desconocimiento del asunto me lo impidió. Real y verdaderamente, el espectáculo es hasta vergonzoso: nosotros, jóvenes bisoños, faltos de mundo y de experiencia, somos los únicos que protestamos contra escándalos y abusos de alcaldes monterillas y caciques despotas y asquerosos. En esta labor tan dura, como satisfactoria á toda consecuencia honrada, solo hemos de sacar el placer que siempre proporciona el cumplimiento del deber. ¿Para qué más?



Nosotros sabemos, como dijo muy bien el Director de este periódico, que «la juventud escolar es la única clase que puede levantar á un pueblo enfermo».

Tú, llevado de tu grande amor á la justicia, has comenzado á escribir en LA COALICION donde tienen hospitalaria acogida todas las quejas y protestas de la humanidad que sufre vejámenes y persecuciones.

La terrible lucha entre el capital y el trabajo, ó mejor dicho, entre el propietario y el obrero, no podrá cesar en tanto la sociedad no deje de adorar el oro.

Y esto, no es decir que yo crea en la absoluta perfectibilidad humana, si bien creo, que, lejos de ser lo que digo una utopía es una cosa posible y fácil.

Doy fin á mi trabajo suplicándote me digas lo que piensas en política.

Tu affmo. amigo, DANIEL MANCEBO.

COMIDILLA CASERA.

Rodrigo Soriano.

Entre los republicanos de Badajoz ha sido objeto de elogios y comentarios la conducta parlamentaria del diputado republicano D. Rodrigo Soriano.

No cabe dudar, después del debate político de tan mala fortuna para el Gobierno: el Sr. Soriano ha puesto de relieve una vez más sus condiciones de orador hábil, intencionado y enérgico.

El batallador Romero Robledo que venia siendo el elemento más activo en todas las oposiciones, no ha conseguido en esta ocasión enardecer los ánimos, siendo menester para entrar la Cámara en reacción el tiroteo afortunado y la acusación valiente del diputado por Valencia.

¡Ah! si los diputados republicanos fuesen todos animados de igual enardecimiento y con iguales bríos pelearan, cómo todavía podríamos prometernos algo de las sesiones de Cortes, que por lo general se deslizan lánguidas, soñolientas, sin finalidad en sus debates y sin orden en las discusiones!

Felicitemos muy sinceramente al notable orador, ornamento de la tribuna española y esperanza sólida de la España republicana.

El Directorio

Leemos en El País correspondiente al día 12:

«Se reunió anoche el Directorio de la Unión Nacional Republicana, con asistencia de los individuos adjuntos al mismo, Sres. Esquerdo y Salmerón.

El objeto de la reunión era tratar de la Asamblea consabida.

Estuvieron reunidos tres horas y acordaron... volverse á reunir el jueves en casa del señor Muro.

Nada decimos, por discreción, de lo ocurrido, pues está en suspenso el acuerdo, ó más bien el darle publicidad.

Si podemos adelantar á nuestros lectores la noticia de que los progresistas ni convocarán ni irán á la Asamblea.

Así nos lo dijo ayer tarde un republicano progresista muy caracterizado y bien enterado, aunque no forma parte del Directorio.

Nuestros temores se realizarán por desgracia. Con ese embeleco de la Asamblea para uirnos á todos, se conseguirá romper la Unión Nacional Republicana, que era algo bueno y positivo, aunque no fuese lo mejor.

Los ejemplos son infinitos. No se ha intentado una vez la unión con diversas denominaciones (coalición, alianza, partido nacional, partido único, fusión, etc., etc.) que no se haya acabado por crear un nuevo partido.

En la Unión Nacional republicana, que puede renovar su Directorio si lo cree oportuno, existe una Comisión revolucionaria compuesta de los señores Salmerón, Muro y Esquerdo.

Estamos conformes. Y aunque hasta aquí nada hemos dicho, por respeto debido á nosotros mismos y amor á la causa que defendemos, hablaríamos si fuera necesario.

Ingratitudes

Casados los Sres. Maura y Silvela, ya es cosa para nosotros indudable que para cuando los conservadores vengan, el candidato por el distrito de Almendraejo lo será el marqués de Jerez, aunque para ello haya que sacrificar á Lorenzana, que, hecho una Magdalena, ha ido en peregrinación á Roma á ver si consigue del Santo Padre una recomendación para Silvela, que lo saque de la incertidumbre y del desconsuelo en que vive.

¡Qué ingratitud la que se va á realizar con ese anciano!

Porque á nosotros no hay quien nos saque de la cabeza que la diputación del de Jerez forma parte de la dote de Maura.

¡Cosas de la política monárquica!

Cámara de Comercio é Industria.

La Junta directiva de esta sociedad, en sesión celebrada anteayer, aprobó el proyecto de enseñanza presentado por una tercera comisión, que se nombró para que dirimiera la discordia que existía entre los autores del primitivo dictamen y los que, comisionados para que lo reformaran se decidieron á presentar un contra proyecto.

La matricul es de creer que se abra del 15 al 30 de Noviembre, pues las cla-

ses, según el proyecto aprobado, deben este año empezar el 1.º de Diciembre y terminar el 30 de Junio.

La enseñanza se ha dividido en dos cursos, en los cuales se estudiarán Gramática, Aritmética, cálculos mercantiles y teneduría de libros, Geografía y legislación mercantil, y no recordamos si alguna asignatura más.

También se preocupó la Cámara, entre otras cosas, del estado incapaz, imposible del muelle de nuestra estación férrea que hace pocos días denunció LA COALICION, tomando acuerdos encaminados á corregir un abuso verdaderamente ineficaz.

La Cámara del Comercio y de la Industria merece nuestro parabién por tales resoluciones.

Hay que ilustrar á los que al comercio y á la industria se dedican.

Hay que trabajar sin descanso porque las compañías ferroviarias, que á peso de oro y hasta á precio de vida cobran sus servicios, los mejoren un poco.

Un héroe harapiento.

El que fué capitán del Regimiento de Navarra D. Enrique O'Reilly y Simoni, el consecuente emigrado catalán que después de una vida accidentada, cuyos rigores no le han hecho abjurar de sus ideas liberales, se encuentra entre nosotros mendigando apoyo y protección.

No es el Sr Simoni una persona vulgar ni un necesitado pegajoso y molesto; solicita porque le hace falta, pero con el decoro del caballero, no hecho á tales humillaciones, con la dignidad del que se siente superior á su situación desgraciada.

No sabemos si piensa residir entre nosotros ó si es su propósito allegarse recursos para proseguir su infausto destierro; sea una cosa ó otra, nosotros nos permitimos recomendarlo á la hidalguita de los republicanos de Badajoz, que saben sacar fuerzas de flaqueza cuando se trata de auxiliar á los compañeros necesitados.

Armonías liberales

El Noticiero de Mérida, correspondiente al 9 de Noviembre último, copia todo lo dicho en el Congreso de los diputados por los Sres. Silvela (D. Eugenio), Pacheco y duque de Almodóvar, propósito de la no denuncia del tratado hispano-portugués y cierra los discursos con la siguiente:

«NOTA.—El Sr. Groizard (D. Carlos) estuvo presente mientras hablaba el señor Silvela y nuestro amigo y á pesar de que ambos le aludieron, el primero con una ironía desgarradora y el segundo con ciertas insinuaciones, porque otra cosa no debía hacer dada su formación en las filas liberales, no pidió la palabra y, antes por el contrario, afirmaba con movimientos de cabeza las razones que exponía el señor Ministro de Estado: ¡golpecitos de... martillo dados con pulcritud y constancia para afirmar más y más en la pared del presupuesto, el clavo donde tiene colgada la breva de la administración!

¡Desgraciados los distritos que tienen representantes tan... genuinos y tan... defensores de los intereses que dicen defender en el Parlamento!

Es verdad, colega, ¡desgraciados! ¡desgraciados!!

Rancho aparte

Lo echó Canalejas. Después del impío, aunque por tanto, merecido puntapié de Sagasta, no cabía otra cosa.

El nuevo partido se denominará radical.

Esto nos trae á la memoria aquel otro gran partido que provocaron las traiciones de ese mismo Sagasta, partido que dirigió el valeroso D. Juan Prim, que acaudilló luego el esforzado Ruiz Zorrilla, y que fué el que renunciada la corona por D. Amadeo, proclamó la República Española, por ser así la voluntad del que luego estubo proscripto en París, luchando por restablecer tal forma de Gobierno, que ayudaron á que desapareciera de España las torpezas, por no decir otra cosa, de los que estaban más

obligados á hacer todo género de esfuerzos y sacrificios para que fuera viable.

Dadas las condiciones de carácter y el temperamento del Sr. Canalejas, no es de esperar que las glorias del partido que ahora crea, anulen las del que pasó á mejor vida.

Para formar y sostener partidos así, no basta tener cultura y palabra. Se necesita algo más que él no tiene.

Liceo de Artesanos.

Lo Positivo, de Tamayo y Baus, fué interpretada en el «Liceo de Artesanos», en la noche del domingo último.

Las bellas de forma y las grandezas del fondo fueron esmaltadas por la notable labor de la Srta. Milara y de los señores Márquez (Camilo), Yustas y Romero, que fueron justamente aplaudidos.

El baile duró hasta las tres de la madrugada.

Más de la crisis

Las primeras noticias de ellas, cayeron en nuestra capital, para unos, como una bomba, para otros como el premio gordo de la lotería.

Silvela entra, decían unos, quizás más desconfiados y recelosos, por lo mismo que tenían más deseos de que así sucediese.

Es Sagasta el afortunado mortal que recibirá el encargo de formar nuevo gobierno, decían otros; que no se atrevían á oponer su creencia á su voluntad.

La concentración es la que se calza ahora las espuelas, decían los terceros, y se las va á correr á más de uno de los del turno pacífico.

Y así pasaron la generalidad de nuestros monárquicos locales, en la mayor de las incertidumbres y en el más triste de los desconsuelos, veinticuatro horas que fueron verdaderamente crueles, hasta el momento aquel en que empezó á verse claro, hasta el momento aquel en que se recibió el telegrama de que Romero Robledo era seguro que entrara en el ministerio que trataba de formar D. Práxedes.

Ninguno se dió á pensar con juicio y á reflexionar y á tener por cosa casi indudable que el viejo pastor volviera á los consejos de la corona, habida cuenta que hay pendientes dos ó tres cuestiones, entre ellas los presupuestos que sin fuerza mayor, obligaban á no poderse pasar por otro punto.

Lo que son los deseos y las impacencias: ni á los más inteligentes les dejan en paz el cerebro.

Llegó el telegrama á que antes nos referimos, y aquí fué Troya: á los silvelistas, que están ya famélicos, se les puso una cara de vinagre que no había quien se la mirase; los fusionistas, también hicieron escorrozos y sintieron algo así como falta de aire que respirar, y un nudo en la garganta que les dejaba sin vida por momentos; y solo los romeristas se sentían alegres como unas castañuelas. ¡Quien se lo había de decir á ellos, que habían de tener al padre Alcalde con Sagasta! Y había motivo para admirarse: y es que lo que en España ocurre en materias políticas no sucede en ninguna parte, y da para perder el estómago unas veces, y para desternillarse de risa otras.

¿Tendremos, pues, situación sagastina con ribetes romeristas en España, y en Badajoz, pudiera decirse todo lo contrario?

Y en todo caso, romerista ó sagastina, sagastina ó romerista, á Albarrán y á Lopo, á los eternos enemigos, á los que solo consiguieron unirse en las últimas elecciones municipales para contrarrestar la fuerza de los burlados republicanos, cogidos del brazo, para juntos ir á disfrutar las bienandanzas del presupuesto.

¿Tendría que ver!

Y no nos cogería de susto.

Esto escribíamos en la madrugada de día 13, producto de las impresiones recogidas á hora bastante avanzada de la noche anterior.

En la mañana del mismo día, todo vino al suelo, con la noticia recibida por un periódico local, de que habiendo exigido Romero Robledo que se le confie la cartera de Gobernación, se habían opuesto á ello Moret y Vega Armijo.

Y vuelta á las cábalas, y vuelta á las conjeturas y vuelta á las tonterías, y vuelta á las esperanzas, y vuelta á los temores, y vuelta á otras muchas cosas, por los que



aquí figuran en los distintos bandos políticos monárquicos.

Hoy (13) había citado Sagasta á Romero para convencerle de que debía aceptar la cartera de Gracia y Justicia, y la cosa no habrá estado tan fácil y hacendera, cuando á las cinco y media de la tarde, no se habían recibido en Badajoz noticias relacionadas con este asunto y la solución de la crisis.

Son las diez de la mañana del día 14, y nosotros en espera del telegrama del nuevo Gobierno para darlo al público, y el telegrama no viene, y nosotros más no esperamos. Lo que llegan son vientos de tempestad.

Que deshecho el pacto con Romero, Puigcerver renunció la cartera que parece tenía asignada; que Montero Ríos se negó á prestar auxilio á Sagasta para formar Gobierno, y que D. Práxedes, harto ya de inconvenientes, está dispuesto á declinar los poderes ante el Rey, si hoy á la hora de ir á Palacio, no se arregló el asunto.

O lo que es igual, ¡el disloque!  
¡Qué política! y ¡qué políticos!

### Será complacido

Cuando el telégrafo nos comunicaba que Romero Robledo iría á Gracia y Justicia, y ni tardó ni perezoso en lo de hacer declaraciones, aquel manifestaba que de todos los proyectos de ley del ya famoso Sr. Montilla, y de otros ministros, no quedaría en pie nada más que el de huegas, recibimos una comunicación del Sr. Fiscal de nuestra Audiencia, reclamando el envío de nuestro periódico á sus oficinas, para velar porque «la prensa en sus polémicas no traspase los límites que la prudencia aconseja, y que tienden á evitar la comisión de determinados actos y conceptos que caigan bajo la acción del Código Penal, deber que es mucho mayor, porque se discute un proyecto de ley sobre difamación que le impone nuevas obligaciones, y la necesidad inexcusable de conocer el texto de toda publicación periódica.»

LA COALICION, responderá á la atenta comunicación del señor Fiscal remitiendo todos los números que publique, que no sabemos que nuestro repartidor haya dejado de hacerlo antes, para que por su autoridad se ejerza la misión que cerca de la prensa le está encomendada, aunque no fundado en un decreto que con el cambio de gabinete, seguramente pasará á la historia, y si no pasa, creemos no hay razón todavía para tenerlo en cuenta, al administrar justicia.

### Un soneto para Montilla.

Recordamos al Sr. Montilla, autor del proyecto de ley contra la difamación, el siguiente soneto del inmortal Quevedo:

«Contiene una grande advertencia á los reyes; conviene á saber, que con ser tan soberano por la alteza de su dignidad, los que con su obligación no cumplen dignamente, se hacen despreciables en la estimación y en la memoria después.

En caña de pescar trocó Artabano el cetro, y las insignias soberanas ocupó diligente en pescar ranas, por acallar el cieno de un pantano. Emperador araña, Domiciano, cazando moscas infamó sus canas; cuando cerrando puertas y ventanas pudo limpiar de fiestas al verano. Fortuna, no estuvieran más decentes puestas en un moscón, y un renacuajo las dos coronas, que en tan viles frentes? Téme que reinar oficio es bajo; pues que ruegas á costa de las gentes con cetro á un moscardón y á un renacuajo.

No hubiera escrito Quevedo ese soneto, sin ir á la cárcel, si hubiera sido Montilla ministro en aquella época.

### Desde Valencia del Ventoso

Sr. Director de LA COALICION.  
Mi respetable amigo: Recordará V. el procedimiento que ha llevado nuestra reclamación de consumos que con tanto derecho hemos llevado ante la Administración de Hacienda de esta provincia, por creer exagerada la cuota que nos impusieron, como lo demuestran los documentos presentados por nosotros, de los cuales tiene V. ya conocimiento, pues por encima de todo el derecho que nos asiste, hemos tenido el disgusto de recibir el segundo golpe que acaba de darnos el Sr. Adminis-

trador interino Sr. C. Romero, quien en tres ó cuatro considerandos ha resuelto el asunto en contra nuestra, fundándose solamente en que no se ha destruido el informe que mandó el Alcalde de esta localidad. ¿Cómo se había de destruir dicho informe sin participarlo á los individuos que hacían dicha reclamación? Por otra parte tenemos miedo-presentarnos en las Casas Consistoriales porque nos reciben con burlas, valiéndose de su poderío. Aquí no se hace justicia, estamos los vecinos agobiados bajo el peso de tres ó cuatro personas que convertidos en caciques, mandan á diestro y siniestro, atropellando á todo aquel que se queja con toda la razón, ¡y ay de nosotros si nos quejamos ó denunciemos algún hecho ilegal! Nosotros no denunciaremos, ni nos importa que las titulares de farmacéuticos, las esté cobrando el Sr. Alcalde segundo, que hace de primero casi siempre, ni esto ni otras cosas de más importancia que hacen en contra de los intereses de los vecinos, cobrándonos el reparto de la langosta sin que afortunadamente ese terrible insecto, nos haya visitado este año, nada de esto nos importa como queda dicho, y únicamente hubiéramos deseado que el Sr. Administrador interino de Hacienda se hubiese fijado bien en nuestras justas reclamaciones, y no nos hubiese sentenciado á morir de hambre; pues hay individuos, perjudicados en ese reparto, que pagan veinte pesetas de contribución territorial, y por consumos pagan treinta pesetas sin tener nadie de familia ni ganado alguno que pueda consumir ningún género de granos; estos datos, todos, los tenemos dados á esa Administración de Hacienda; pero que estamos seguros no se los han presentado al dicho Sr. Administrador para que los examine; pues si los hubiese visto, estoy seguro que aunque tuviera el corazón más duro que una roca, no se hubiera atrevido á sentenciar de la manera que lo ha hecho; pero confiamos en que, yéndonos en alzada á otro tribunal, nos harán cumplida justicia. Entre tanto, suplico á V., señor director de LA COALICION, se digne insertar en su acreditado periódico estas mal redactadas líneas que si son mal redactadas, se dicen en ellas verdades como puños, y ya que se ha empezado el queso, continuaremos defendiéndonos y haciendo ver á toda la provincia y quizás hasta en las Cortes se lean también algunas cositas por lo fino de lo que aquí pasa. No quiero cansar más á V. por hoy, y da á V., señor director, anticipadas gracias su afectísimo amigo y seguro servidor,

MIGUEL SALINAS Y CORRILLO.

Valencia del Ventoso 30 Octubre 1902.

### «La bien plantá»

Nuestro antiguo amigo y compañero que fué en la prensa local, el distinguido poeta D. Carlos Servert y Fortuny, apenas si cesa de obtener en Madrid triunfos teatrales. No hace mucho tiempo, hablabamos aquí del que en colaboración con Ginnard de la Rosa consiguiera en una comedia de costumbres; hoy, tenemos que referirnos á otro que acaba de alcanzar, en unión de los Sres. Vela y Bretón en la zarzuela en un acto, nominada *La bien plantá*.

Un periódico que no se distingue ciertamente por su benevolencia para autores y actores, da cuenta de la última de citadas producciones, en las siguientes líneas:

«Los Sres. Vela y Servert, literatos distinguidos, tocan con gran habilidad la nota sentimental, haciendo de su obra un verdadero drama cuyo desarrollo sigue el público con interés compadeciendo las desdichas de *La bien plantá* que lucha por dar nombre á su hijo, fruto de amores desgraciados.

En algunos momentos la inspirada versificación—en la zarzuela hay prosa y verso—arrancó al público marcadas muestras de aprobación.

La música de *La bien plantá* es elegante, cuidada, como toda la que sale de la inspirada pluma del maestro Bretón.

Quizás el público—y el público de Eslava sobre todo—no está acostumbrado á oír cantar á chulos y demás gente ordinaria de la manera sentida y elevada que los hace expresarse el compositor; entiende honradamente el autor de la partitura que la expresión artística no ha de ajustarse á rutinarias fórmulas de determinados estilos y en este sentido *La bien plantá* es una hijuela de *La verbena de la Paloma*.

Destaca—como números de relieve artístico, aunque de efecto escaso para la masa general—el monólogo de *La bien plantá* y el dúo ó escena de las dos tiples. El chotis de introducción, la canción de salida, los couplets del mozo y el cuadro de la plazuela, de factura originalísima, denuncian la vigorosa personalidad del maestro.

Si en algunos momentos se hizo notar la impaciencia del público, debióse principalmente á la indudable languidez del cuadro primero, fácil de aligerar, y á la ejecución deficiente, salvo ligerísimas excepciones.

Al final del estreno, los Sres. Vela, Servert y el maestro Bretón, que dirigió la orquesta, salieron á escena repetidas veces.

Por tan envidiable triunfo, LA COALICION felicita á los autores de *La bien plantá*, y muy especialmente al Sr. Servert, á quien, aunque tarde, se le reconocen fuera de Badajoz, donde vivió largo tiempo, méritos que aquí se le escatimaron, que aquí le reconocieron muy pocos.

¡Cuan verdad es que á larga el mérito se impone!

¡Ah!, un ruego. Se lo hacemos á la empresa del Coliseo de Ayala. Es éste, el de que recomende á sus artistas el estudio de *La bien plantá*, que creemos que nuestro público vería con gusto.

### Arte y Artistas

El Molinero de Subiza obtuvo interpretación aceptable por parte de la compañía que dirigen los Sres. Aguadé y Constantí.

Las zarzuelas en un acto *El Santo de la Isidra*, *La Algria de la Huerta* y *El Bateo*, proporcionaron á la empresa otra buena entrada en la función de tarde del domingo. Dicha empresa no puede estar hasta el presente quejosa de nuestro público, que la distingue con su asistencia.

En la noche del martes se representaron *Marina* y *La Trapera*—estreno esta última—que proporcionaron otra buena entrada á la compañía que actúa en el «López de Ayala». Como ya vamos formando nuestro juicio acerca del mérito de los artistas vamos á permitirnos decir algo de su labor en esta función.

E. Sr. Ríos, que en *Marina* estuvo hecho un brazo de mar, nos parece que afina más que en la última temporada en que lo oímos, y este adelanto unido á su potente voz, hace que se le oiga con agrado y que se le dispensen las faltas de superiores condiciones de actor. Fué ovacionado en los números de la obra de Arrieta, ejecutada en la noche del martes. La Srta. Hoyos, que es una joven muy moderna, agrada por su voz fresca y por el cariño con que hace sus papeles, habiéndole valido una ovación entusiasta la interpretación de *Nati* en *La Trapera*, obra en que se la vio hacer todo cuanto podía, poniendo toda su alma de artista á favor de la protagonista de la obra.

El barítono Sr. Martínez, es un buen artista dramático, y un maestro de canto, cualidades que encubren la falta de una gran voz, aunque es agradable la que tiene. En el papel de *Roque* se excedió un poquito, pues no es el tipo del lobo del mar de la obra tan remarcadamente cómico como él quiso hacerlo. El Sr. Ricós es un buen bajo, pero declarando es lástima que no esté á la misma altura.

Dejemos el hablar de otros artistas para cuando el espacio lo permita y digamos dos palabras acerca de *La Trapera*.

La zarzuela de Larra, Caballero y Hermoso es un melodrama bien ideado, con muchas bellezas y con algunos defectos.

El cuadro primero es de lo mejor de la obra; la escena del tío Lucas (Constantí) y *Nati* (Srta. Hoyos) aunque un tantico pesada, de bonita preparación, y la de los golfos, perfectamente estudiada é interesante desde luego. El Sr. Garro hizo bien el tipo del Resalao. Los parlamentos de la *Nati* son todos hermosos, en gracia de lo cual se tolera el abuso de la nota patética. La *Clestina* es un tipo real, ciertamente, pero presentado muy al desnudo. Este es el defecto mayor de la obra. Además, nos parece que los autores, de *Juan José* para acá, han abusado algo del repulsivo personaje. La obra resulta pesada por sus dimensiones exageradas, aunque el plan está bien trazado y el abreviar no era posible en regu ar cantidad de tiempo sino á costa de diálogos interesantes. La Srta. Encarnación en el tipo del corneta Jesús, estuvo desenvuelta y viva. Constantí y Montosa llenaron su cometido.

Los diamantes de la Corona regocijó al público selecto que ocupaba buena parte de las localidades de nuestro coliseo, obteniendo aplausos los principales intérpretes de la hermosa obra de Campredón y Barbieri.

La Srta. González, que visitó bien la obra, fué aplaudida en el dúo del segundo acto y en la romanza del tercero; la Srta. Hoyos hizo por agradar en su papel de Diana. El Sr. Ríos escuchó aplausos, aunque menos que en otras noches, Garro, Ricós y Martínez se ajustaron á sus papeles respectivos, distinguiéndose el primero en el de Ministro fanfarrón.

El público quedó relativamente satisfecho.

### Ultima hora.

En el momento en que echamos en máquina este número (doce de la mañana), sigue la espectáculo política.

La curiosidad se aviva; la incertidumbre crece por parte de los liberales; los romeristas siguen apesadumbrados; los silvelistas están como chiquillo con zapatos nuevos.

Ello dirá.

### DE AQUI

### Y DE ALLA

Hemos recibido *La Barricada*, órgano de la juventud federal, que ha empezado á publicarse en Madrid.

Allá van esos cinco, colega, y á luchar, que son muchos los enemigos.

El Martes, 11, fué enterrado el cadáver de la Sra. D.<sup>a</sup> Antonia Muñoz Rivas, tía de nuestro querido amigo D. Serafín Asensio Vega.

Acompañamos en su pesar á nuestro amigo y á la demás familia de la respectable finada.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro amigo y suscriptor de Pueblo Nuevo (Córdoba) D. Domingo Casau.

Las pertinaces lluvias de estos días son causa de que los labradores hayan tenido que suspender sus faenas de siembras.

Hace algunos días que se encuentra padeciendo molestas fiebres gripales, nuestro queridísimo amigo D. Serafín Asensio Vega.

Parece probable que sean llamados á filas en fin del presente mes, los reclutas del último reemplazo.

Acompañado de su distinguida familia, en el rápido de ayer salió para Granada, á cuya Audiencia está destinado, el que fué presidente de Sala de la de Badajoz, y particular y estimado amigo nuestro D. José Trinidad Carrasco.

Un feliz viaje les deseamos.

El sábado próximo tendrá lugar en nuestro coliseo, el estreno de la zarzuela *Viento en popa*; y se representarán también en *El Cabo Primero* y *La Trapera*.

El domingo por la tarde, se pondrá en escena *Don Juan Tenorio*.

Está más aliviado de la dolencia que le retuvo en cama algunos días, nuestro estimado amigo y administrador, D. Estéban Paniagua y Carrasco.

### Tarjetas postales

#### Artísticas españolas.

Desde el día 1.<sup>o</sup> de Octubre están á la venta 52 elegantísimas series en cromotipia, dibujadas por los populares y laureados artistas Sres. Riudavets, Díaz Huertas, Méndez Bringa, Angel, Pedro, Perea, Regidor, Vázquez Domingo Muñoz, Banda, Vila Prades, Pícolo, Cilla, Corona Cuevas, Gascón y Jorrito.

No comparando esas tarjetas, y no admiten comparación, con las fotografías ó fototipias, en las que no interviene más artista que la cámara oscura, e que sólo son apreciadas por personas poco peritas en cuestiones artísticas, no hay otras que tan legítimamente puedan llamarse *Tarjetas postales artísticas españolas*.

Particularmente las tarjetas de toreo, caricaturas, tipos españoles, cantares, chascarrillos y militares, son creaciones dignas de la reputación de sus autores.

Cada serie de 10 tarjetas vale una peseta, y se venden en la librería de don Antonio Arqueros, Larga, 48, Badajoz.

#### A las madres.

Ningun niño que se encuentre en ocasión de echar dientes, se muere, si toma la dentición preparada por Navarro, 18 fórmulas 1,80 pesetas. De Gabriel (Junto á Descalzas). Tampoco hay calenturas palúdicas que se resistan; tomando las píldoras preparadas por el mismo farmacéutico, teniendo también la propiedad de ser tónico reconstituyente y de efecto seguro para los dolores nerviosos, llamados *Jaquecas*. Caja de 40 píldoras 2,50 pesetas.

Badajoz: Tip. de Antonio Arqueros. Calle Larga, 48.



MAQUINAS SINGER PARA COSER

Agujas, Piezas sueltas y Accesorios

19, PLAZA DE LA CONSTITUCION, 19

BADAJOS

Disponible.

Hace algunos dias que se encuentran...

Porque propicio que sean llamadas...

HERNAN SANZ Y SAAVEDRA

En este acreditado y conocido comercio...

Ultima novedad en toda clase de adornos...

Tenemos en perfumeria mucho y de lo más selecto.

19, San Juan, 19

SEGUN EL PARCER

pe las personas inteligentes, no hay café que supere al de la marca 'La Estrella'...

Muñoz Torrero núms. 13 y 15 (antes Gobernador).—Badajoz.

LA CASA DONCEL

(SUCESOR DE TORRALBO) es la que más ventajas ofrece al público...

Grandes surtidos en capas parisien de paño y piel para señoras...

Gran variedad en alfombras desde cordellillo hasta el rico terciopelo...

San Juan, 11

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido...

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido...

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido...

DISPONIBLE

En este acreditado y conocido comercio se acaba de recibir un variado y completo surtido...

Perfumería y Pasamanería DE LEONARDO RODRIGUEZ

En este acreditado establecimiento se acaban de recibir las más altas novedades...

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda...

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, porta-abanicos...

NO OLVIDARSE:

San Juan, 10 — Badajoz



COLEGIO PAX-AUGUSTA

DE 1.ª ENSEÑANZA ELEMENTAL Y SUPERIOR

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE D. FELIX CALLEGO,

SUCESOR DE D. León Pozas y Pozas

GOBERNADOR, 23.-BADAJOS.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matriculas para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior...

También se ha instalado en este Colegio la Academia preparatoria para el cuerpo de Correos...

Se facilitan reglamentos.

Disponible

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

SEGUROS, VIDAS Y ACCIDENTES

CAPITAL SOCIAL..... Ptas. 15.000.000

RESERVAS..... 14.780.951'34

Por seguros vida..... Ptas. 269.174.713'38

Id. id. accidentes..... 86.227.103

Pagado a los asegurados hasta igual fecha..... Ptas. 21.602.821'99

Esta «Sociedad» se dedica a constituir capitales para la formación de dotes...

Se dedica además al SEGURO CONTRA ACCIDENTES garantizando las responsabilidades de la ley sobre accidentes del trabajo.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Defogado e inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledo...

Subinspector: D. Miguel Pimentel...

Agente: D. Calixto Guizano...

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Agente: D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.